- 13. Черняева Л.И. Первостроители: О начале строительства Северодвинска, его первостроителях, И.Т. Кирилкине и др. / Л.И. Черняева // Город у моря. 1993. 30 апр. С. 9-15.
- 14. Черняева Л.И. Знаете ли вы, что: О доме И.Т. Кирилкина на ул. Парковой / Л.И.Черняева // Северный рабочий. 1991. 25 мая. С. 2: фото.
- 15. Линшиц Б. Фальсификация: Неизвестные страницы биографии И.Т.Кирилкина, первого начальника строительства Северодвинска / Б.Линшиц // Правда Севера. 1989. 28 сент. С. 3.
- 16. Черняева Л. Серго не ошибся / Л.Черняева // Северный рабочий. 1988. 11 авг. С. 8.
- 17. Андреева Р. Хорошее помнится / Р.Андреева // Северный рабочий. 1988. 9 авг. С. 2.
- 18. Черняева Л. Назначение на Север: Город в устье Двины / Л.Черняева // Северный рабочий. 1988. 19 янв., 9 февр., 16 февр., 1 марта.
- 19. Линшиц Б. «Красный директор» / Б.Линшиц // Правда Севера. 1987. 19 сент.
- 20. Павлов Л. «Надо мечтать»: (Воспоминания о первом начальнике строительстваг. Северодвинска И.Т.Кирилкине) / Л.Павлов // Правда Севера. — 1984. — 22 апр.
- 21. Пешкин И. На заре индустриализации / И.Пешкин // Звезда. 1978. № 6. С. 130—137.
- 22. Баланичев Н. Упрямый незнакомец / Н.Баланичев // Северный рабочий. 1978. 16 февр.
- 23. Линшиц Б. О городе, о людях, о себе: О первостроителях города / Б.Линшиц // Северный рабочий. 1978. 11 февр.

# УЛИЦЫ ИМЕНИ ГЕРОЕВ

## УЛИЦА ГЕРОЕВ СЕВЕРОМОРЦЕВ

28 сентября 1984 года в память о подвиге моряков Северного флота в годы Великой Отечественной войны одну из новых улиц Северодвинска назвали улицей Героев Североморцев.

Созданный в мае 1934 года Северный флот в годы войны оборонял морское побережье, поддерживал сухопутные войска, защищал свои морские сообщения и нарушал морские коммуникации противника. В начале войны соединения Северного флота во взаимодействии с войсками 14-й Армии сорвали план немецко-фашистского командования по захвату Мурманска и пунктов базирования флота на Кольском полуострове. Из личного состава Северного флота были сформированы отдельная бригада, несколько полков и батальонов морской пехоты общей численностью около 10 тысяч человек. В боях на сухопутном фронте они показали образцы воинской доблести, отваги и героизма. В связи с оторванностью частей, защищавших полуострова Средний и Рыбачий от основных войск 14-й Армии, Ставка Верховного Главнокомандования возложила оборону этого района на Северный флот. В октябре 1944 года, взаимодействуя с войсками Карельского фронта. Северный флот участвовал в Петсамо-Киркенесской операции. Для обороны Союзных конвоев корабли Северного флота совершили 838 выходов в море.

Всего за время войны Северный флот обеспечил проводку во внешних конвоях более 1,4 тысячи транспортов и свыше 2,5 тысяч во внутренних. В ходе боевых действий Северный флот уничтожил свыше 200 боевых кораблей и вспомогательных судов, более 400 транспортов противника общим тоннажем свыше 1 млн. тонн, около 1300 самолетов. За боевые заслуги 12 боевых кораблей, частей и соединений флота преобразованы в гвардейские (среди них — эскадренный миноносец «Гремящий», подводные лодки «Д-3», «К-22» и др.), 47 — награждены орденами (среди них эскадренные миноносцы «Валериан Куйбышев», «Грозный», «Громкий», бригада подводных лодок Северного флота, лидер «Баку» и др.), 14 — присвоены почетные наименования.

Свыше 48 тысяч воинов флота награждены орденами и медалями, 85— присвоено звание Героя Советского Союза, а Б.Ф.Сафонов, А.О.Шабалин удостоены этого высокого звания дважды.

#### ЛИТЕРАТУРА:

- 24. Бадигин К. С. На морских дорогах: Записки капитана / К.С.Бадигин. Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1985. 379 с.: ил.
- 25. В конвоях и одиночных плаваниях: Сборник / Сост. В. В. Колт. Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1985. 225 с.
- 26. Война в Арктике (1939-1945 гг.) : Сборник материалов международной конференции / Сост. и науч. ред. М.Н. Супрун. Архангельск, 2001. 336 с.: фотоил.
- 27. Головко А. Г. Вместе с флотом / А.Г.Головко. М.: Финансы и статистика. 1984. — 287 с.
- 28. Золотые звезды северян. Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1967. 262 с.
- 29. Козлов И. А. Краснознаменный Северный флот / И.А. Козлов, В.С. Шломин. М.: Воениздат, 1983. 296 с.: схем., карт.
- 30. Марьямов А. Североморцы: Очерки / А.Марьямов, А.Шиндлер. Мурманск: Кн. изд-во, 1973. 287 с.
- 31. Новиков Л. Сказание о «Сибирякове»: Документальная повесть / Л. Новиков, А. Тараданкин. М.: Мол. гвардия, 1961. 192 с.
- 32. Пикуль В.С. Реквием каравану PQ-17: Документальная трагедия / В.С.Пикуль. М.: Сов.Россия, 1987. 271 с.
- 33. Поляков Г.Г. В суровом Баренцевом / Г.Г. Поляков. Мурманск: Кн. издво. 1978. 176 с.

- 34. Пономарев И.И. Подвиг североморцев: Хроника / И.И. Пономарев. Мурманск: Кн. изд-во, 1970. 172 с.
- 35. Северные конвои на Севере: 60-летию северных конвоев посвящается / Гл. ред.В.Г. Пушко. Северодвинск, 2001. 48 с.: ил.
- 36. Семенов Ю.И. Под северными звездами: Документальные рассказы / Ю.И. Семенов. М.: Изд-во ДОСААФ, 1969. 128 с.
- 37. Булатов В.Н. Северный флот / В.Н. Булатов // Поморская энциклопедия Т.1: История Архангельского Севера. Архангельск, 2001. С. 362-363.
- 38. Багаев А.Я. Североморцы / А.Я. Багаев // Северяне Победе. Архангельск, 1980. С. 53—60.
- 39. Шабалин А.О. Торпедные удары по врагу / А.О. Шабалин // Северяне Победе. Архангельск, 1980. С. 65—72.

### УЛИЦА КОНОВАЛОВА

29 декабря 1978 года по решению горисполкома новая улица Северодвинска была названа в честь нашего земляка Героя Советского Союза П.В.Коновалова.

Коновалов Павел Васильевич родился в г. Астрахани 29 июня 1908 году. В 1928 году после окончания средней школы начал работать на Юго-Восточной железной дороге рабочим. С 1930 по 1932 годы служил в Красной Армии. Там вступил в члены ВКП(б). С 1933 по 1935 годы — учился на сельскохозяйственном факультете в г. Кургане Челябинской области. В 1935 году поступил в Уральский индустриальный институт на факультет сварочного производства. После окончания института в 1940 году приехал по распределению в наш город, жил на ул. Лесной, 7/19. Работал инженером-технологом на заводе №402 (ПО «Севмашпредприятие»).

В августе 1942 года П.В. Коновалов ушел на фронт. Боевое крещение получил на Курской дуге. С июня 1944 года был парторгом в прославленном 220-м танковом батальоне имени майора Ушакова.

В январе 1945 года танковая бригада, в которой служил П.В. Коновалов, участвовала в знаменитой Висло-Одерской операции, завершая освобождение Польши и вступая на тер-

риторию Германии. 30 января 1945 года в бою за город Штольцберген парторг П.В. Коновалов, увидев, что пехота залегла, покинул танк и повел за собой атакующих. В этом бою Павел Коновалов погиб. Звания Герой Советского Союза удостоен посмертно.

В 1985 году на доме №2а по улице Коновалова была установлена мемориальная доска П.В. Коновалову.

#### **ЛИТЕРАТУРА:**

40. Коновалов Павел Васильевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь. В 2 т. Т. 1. — М., 1987. — С. 716: фото.

41. Рощин И.И. [Коновалов И.П.] / И.И.Рощин, А.И.Марчук // Рощин И.И. Парторги военной поры / И.И. Рощин, А.И. Марчук. — М., 1979. — С. 73-83.

- 42. Румянцев К.И. Парторг танкового батальона / К.И. Румянцев // «Этот день мы приближали, как могли...» (ветераны на память детям и внукам): Сборник. Кн. 2: Молотовчане (северодвинцы) на фронте и в тылу. Северодвинск, 1998. С.136.
- 43. Козинов Л. По Коновалова пройдусь...: О Герое Советского Союза П. Коновалове/ Л. Козинов // Вечерний Северодвинск. 1999. 22 июня. С. 12. (Корабельная сторона).
- 44. Бурлов А. И побеждал, не пригибаясь под пулями... / А. Бурлов // Вечерний Северодвинск. 1998. 17 июня. С. 3.
- 45. Линшиц Б. Подвиг парторга Коновалова / Б. Линшиц // Правда Севера. 1985. 21 марта.
- 46. Семенов Б. Улица имени героя / Б. Семенов // Правда Севера. 1985. 8 февр.
- 47. Андреева Р. Подвиг комиссара: 40 лет подвига П.В.Коновалова / Р. Андреева // Северный рабочий. 1985. 2 февр.
- 48. Петров Л. Сын героя: О семье Героя Советского Союза П.В.Коновалова / Л. Петров // Северный рабочий. 1980. 21 окт.
- 49. Илларионов И. Коммунисты, вперед!: О подвигах Героев Советского Союза капитана П.В.Коновалова и лейтенанта М.Соловьева / И. Илларионов // Труд. 1980. 2 мая.
- 50. На улице имени героя: О присвоении имени П.В.Коновалова одной из улиц Северодвинска // Северный рабочий. 1977: 9 мая. 19 79 г С 1
- 51. Линшиц Б. Герой, о котором мы ничего не знали / Б. Линшиц // Правда Севера. 1977. 20 февр.

### УЛИЦА ТОРЦЕВА

27 июля 1963 года в связи с тридцатилетием Северного флота и в целях увековечения памяти героев-североморцев горисполком принял решение улицу Северную переименовать в улицу имени Героя Советского Союза А.Г.Торцева.

Торцев Александр Григорьевич родился в 1920 году в селе Жердь Мезенского района Архангельской области. До службы в армии работал в колхозе, был секретарем комсомольской организации. Война застала Александра в объединенной школе юнг Северного флота на Соловецких островах. Александр добился отправки на фронт и был зачислен в отряд морской пехоты. Североморцы избрали А.Торцева секретарем комсомольского бюро. 6 ноября 1941 года перед отрядом моряков, в котором находился и Александр Торцев, была поставлена задача: отбить у врага высоту «Важная», господствующую над окружающей местностью. На рассвете, после мощной атаки североморцев, немцы в беспорядке отступили. Высота «Важная» была взята. Сразу же начались контратаки фашистов. На стороне противника был значительный перевес. Спасая своих товарищей, группа моряков вместе с комсоргом Торцевым ударила в тыл противника и вызвала огонь на себя. Фашисты под прикрытием плотного огня из минометов поднялись в атаку. Вскоре почти все моряки были убиты или ранены. Александр один неоднократно отражал атаки фашистов из пулемета, несмотря на тяжелое ранение. Он погиб, но не пропустил врага. За свой подвиг А.Г. Торцев был удостоен звания Героя Советского Союза и навечно зачислен в списки одного из воинских подразделений. Похоронен в Долине Славы, недалеко от Мурманска.

В Северодвинске в 1970 году установлен бюст отважного комсорга на улице, носящей его имя.

#### ЛИТЕРАТУРА:

- 52. Бессонов И. Герой Советского Союза Александр Торцев / И. Бессонов. Архангельск, 1943.
- 53. Торцев Александр Григорьевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь. В 2 т. Т.2. М., 1988. С. 597: фото.
- 54. Овсянкин Е. За родной Север // Золотые звезды северян. Архангельск, 1971. С. 184—187.
- 55. Нелаев В.А. Комсомольская доблесть // Комсомольцы-моряки в боях за Родину. М., 1973. С. 52—56.
- 56. Никончук А. Александр Григорьевич Торцев / А. Никончук // Не просто имя биография страны: Кн. 2. Мурманск, 1989. С. 400-409.
- 57. Улица имени Торцева // Трудовая слава ветеранов детям и внукам: Сборник. Кн. 3. Северодвинск, 2000. С. 146.
- 58. Тюкачев С. Город помнит Героя: О Герое Советского Союза А. Торцеве / С. Тюкачев// Северный рабочий. 2000. 28 июня. С. 2: фото.
- 59. Никитина Н. Живу на улице, названной именем земляка: О Герое Советского Союза А. Торцеве / Н. Никитина // Северный рабочий. 1998. 23 мая. С. 4: фото.
- 60. Зернов К. В долгу у памяти / К. Зернов // Северный рабочий. 1988. 19 февр.
- 61. Ананьин Ю. Последний взнос комсорга Торцева / Ю. Ананьин // Северный комсомолец. 1975. —19 июня.
- 62. Гришин-Гришук И. Снайпер / И. Гришин-Гришук // Северный рабочий. 1975. 25 июня.
- 63. Шадрина С. Подвиг Александра Торцева / С. Шадрина, Т. Минькина // Северный рабочий. 1975. 11 марта.
- 64. Квашук А. Бой на сопке «Важной» / А. Квашук // Правда Севера. 1971. 7 нояб.
- 65. Ананьин Ю. Шаг в бессмертие / Ю. Ананьин // Северный рабочий. 1971. 6 нояб.
- 66. Мишарин А. Павшему смертью храбрых / А. Мишарин // Правда Севера. 1970. 21 авг.
- 67 Мишарин А. Памятник герою-моряку / А. Мишарин // Северный рабочий. 1970. 19 авг.
- 68. Мишарин А. В честь героя-североморца / А. Мишарин // Северный рабочий. 1970. 12 мая.

### УЛИЦА ТРУХИНОВА

14 февраля 1975 года горисполкомом было принято решение назвать одну из улиц города именем Героя Советского Союза, первостроителя г. Северодвинска К.М. Трухинова.

Трухинов Константин Матвеевич родился 24 декабря 1905 года в деревне Таратуново Буйского района Костромской области. Свою трудовую деятельность начал в девятнадцать лет. Был плотником, затем — председателем колхоза. С 1 января 1938 года работал на строительстве г. Северодвинска. С мая 1938 по 1942 год был прорабом стройки. Его семья жила на улице Осоавиахимовской (ныне ул. Ломоносова), в доме №12. В 1942 году К.М. Трухинов ушел на фронт. Стал сапером, строил укрепления, дороги, наводил переправы. За мужество и отвагу, проявленные в боях, был награжден орденами Ленина и Славы III степени.

В марте 1944 года войска 3-го Украинского фронта, в составе которых воевал К.М. Трухинов, вышли на ближайщие подступы к г. Николаеву. Фашисты превратили город в крепость, рассчитывая на длительную осаду. Но 23 марта 9-й отдельный гвардейский пулеметно-артиллерийский батальон прорвал оборону противника. Дальнейшее продвижение частей зависело от работы саперов. К.М. Трухинов вместе с группой бойцов под непрерывным огнем противника сделал 12 проходов в минных полях и до 15—в проволочных заграждениях. Подразделения, инженерное обеспечение которых осуществлял рядовой Константин Трухинов, не имели потерь от взрывов мин. Наступление батальона было неожиданно остановлено огнем вражеского дзота. Было решено блокировать дзот штурмовой группой. К.Трухинов вошел в состав группы

416024

обеспечения. Под покровом ночи он провел бойцов через минное поле, подкрался к дзоту противника и мешком с землей прикрыл амбразуру, что решило успех операции. Ворвавшись в дзот, штурмовая группа гранатами уничтожила его гарнизон.

В начале июля 1944 года красноармейцу К.М. Трухинову были вручены Золотая Звезда Героя Советского Союза и орден Ленина.

15 июля 1944 года К. Трухинов вместе с десятью разведчиками получил ответственное задание — разведать пути форсирования Днестровского лимана, проделать проходы в расставленных прямо в воде заграждениях из колючей проволоки. Задание было выполнено, но К.М. Трухинов с него не вернулся. Похоронен в селе Шабо, в братской могиле.

14 февраля 1975 года горисполком г. Северодвинска принял решение об установлении памятной доски К.М. Трухинову на одном из домов улицы его имени. С 22 апреля 1975 года школа № 3 носит его имя.

#### ЛИТЕРАТУРА:

- 69. Трухинов Константин Матвеевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь. В 2 т. Т.2. М., 1988. С. 604: фото.
- 70. Голубев Е. Отважный сапер // Золотые звезды северян. Архангельск, 1967. С. 118—189.
- 71. Улица имени К.М. Трухинова // Трудовая слава ветеранов детям и внукам: Сборник. Кн. 3. Северодвинск, 2000. С. 147.
- 72. Масленников А. Дорогами ратной славы / А. Масленников // Северный рабочий. 1985. 6 мая.
- 73. Божаткин М. Впереди наступающих / М. Божаткин // Правда Севера. 1984. 25 июля.
- 74. Сорокина Л. Встретим дочь героя / Л. Сорокина // Северный рабочий. 1984. 9 мая.
- 75. Константин Матвеевич Трухинов: Краткая биографическая справка // Правда Севера. 1984. 6 мая.
- 76. Кожевникова В. Труден путь солдата / В. Кожевникова // Северный рабочий. — 1984. — 10 апр.
- 77. Германов Б. О Герое Советского Союза К.М.Трухинове / Б. Германов // Северный рабочий. 1982. 6 февр.
- 78. Девять этажей радости: На улице Трухинова сданы в эксплуатацию первые дома северодвинской серии // Северный рабочий. 1980. 13 янв.

- 79. Фактурова А. В школе имени Трухинова / А. Фактурова // Северный рабочий. 1977. 23 февр.
- 80. Праздник Победы в Северодвинске // Северный рабочий. 1976. 11 мая.
- 81. Малков Н. Самая новая улица / Н. Малков // Северный рабочий. 1975. 23 дек.
- 82. Андреев О. Самая новая улица / О. Андреев // Северный рабочий. 1975. 7 авг.
- 83. Линшиц Б. Листая страницы войны: Репортаж из городского музея / Б. Линшиц // Северный рабочий. 1975. 9 мая.
- 84. Зубов А. Герои не умирают / А. Зубов // Северный рабочий. 1975. 6 мая.
- 85. Охапкин Г Рассказ о герое / Г. Охапкин // Правда Севера. 1971. 18 февр.
  - 86. Увековечим память героя // Северный рабочий 1969. 10 окт.
- 87. Шибалова Т Помнят северодвинца / Т. Шибалова // Северный рабочий. 1968. 8 дек.
- 88. Лаврентьев В. Герои не умирают / В. Лаврентьев // Северный рабочий. 1966. 23 февр.

### УЛИЦА ЧЕСНОКОВА

22 октября 1986 года горисполкомом было принято решение назвать новую улицу именем Героя Советского Союза Н.Ф.Чеснокова.

Чесноков Николай Федорович родился в 1919 году в деревне Нокола Каргопольского района Архангельской области. Свою трудовую деятельность начинал в колхозе. 1 мая 1938 года по комсомольской путевке он приехал на строительство г. Северодвинска. В 1939 году был призван в ряды Красной Армии. С декабря 1941 по май 1945 года — был на фронтах Великой Отечественной войны. Сражался на Крымском, Северо-Кавказском, Сталинградском, Донском, Западном, Ленинградском и Дум Украинском фронтах. Прошел путь от рядового до командира орудия.

6 января 1945 года во время боев за город Будапешт противник, сконцентрировав на одном из участков фронта боль-

шие силы пехоты и танков, пошел в контратаку. Гвардии старший сержант Н.Ф. Чесноков, хладнокровно подпустив врага на 200 метров, открыл ураганный огонь из орудия. Артиллеристы уничтожили в тот день до взвода гитлеровцев и подожгли головной танк противника. Атака захлебнулась. За умелое командование орудием во время наступательных боев Н.Ф. Чесноков был удостоен звания Героя Советского Союза (Указ от 15 мая 1946 года). После войны он вернулся в г. Северодвинск. Окончив вечернее отделение политехнического техникума, долгое время работал мастером, старшим мастером, начальником участка на ПО «Севмашпредприятие». Много сил отдавал воспитанию молодежи. За доблестный труд неоднократно награждался. В Северодвинске Н.Ф. Чесноков жил на улице Торцева, 24/2а (Полярная, 2а), где установлена мемориальная доска в его честь. В последние годы жил на ул. Ломоносова, 100. Был награжден орденами Ленина, Красного Знамени, Ведикон Отечественной войны II степени, многими медалями.

Умер Н. Ф. Чесноков 21 марта 1983 года.

#### ЛИТЕРАТУРА:

89. Бурлов А.Н. «Течет река к морю» / А.Н. Бурлов // Бурлов А.Н. А ты мне, улица родная... / А.Н.Бурлов. — Северодвинск, 2000. — С. 290-291: фото.

Воспоминания о доме на улице Торцева, 24/2а, где жил Герой Советского Союза Николай Чесноков.

- 90. Афанасьев Н. Звезда Героя / Н. Афанасьев // Ветераны на память детям и внукам. Северодвинск, 1997. С. 58-59.
- 91. Золотарев М. В труде и в бою / М. Золотарев // Ветераны на память детям и внукам. Северодвинск, 1997. С. 234.

Боевой путь Н. Чеснокова.

- 92. Чесноков Николай Федорович // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь. В 2 т. Т.2. М., 1988. С. 730: фото.
- 93. Овсянкин Е. Он бил наверняка / Е. Овсянкин // Золотые звезды северян. Архангельск, 1971. С. 245.
- 94. Улица имени Н.Ф. Чеснокова // Трудовая слава ветеранов детям и внукам: Сборник. Кн.3. Северодвинск, 2000. С. 146.
- 95. Румянцев К.И. Человек с чистой совестью: О Герое Советского Союза Н.Ф. Чеснокове / К.И. Румянцев // »Этот день мы приближали, как могли...» (ветераны на память детям и внукам): Сборник. Кн. 2. Молотовчане (северодвинцы) на фронте и в тылу. Северодвинск, 1998. С. 134-135.

- 96. Седов Д. 19 декабря Н.Ф. Чеснокову 70 лет / Д. Седов // Северный рабочий. 1989. -16 дек. С. 3: фото.
- 97. Фактурова А. В полдень, на улице Полярной: Открытие мемориальной доски Герою Советского Союза Н.Ф.Чеснокову / А.Фактурова // Северный рабочий. 1983. 3 авг. С.1: фото.
- 98. Олесов А. Золотые звезды Героев / А. Олесов // Северный рабочий. 1973. 9 мая.
- 99. Чесноков Николай Федорович Герой Советского Союза // Северный рабочий. 1970. 9 мая.
- 100. Миронов Е. География подвига / Е. Миронов // Северный рабочий. 1968. 9 мая.

### УЛИЦА ЮДИНА

20 апреля 2000 года решением муниципального Совета одной из улиц Северодвинска было присвоено имя Героя Советского Союза А.Д. Юдина.

Юдин Александр Дмитриевич родился 1 сентября 1925 года в селе Никольское Усть-Кубинского района Вологодской области в семье крестьянина. Окончил семь классов и курсы мастеров лесного хозяйства. Работал в леспромхозе Котласского района Архангельской области.

В январе 1943 года А.Д. Юдина призвали в Советскую Армию. На фронте в Великую Отечественную войну был с июня 1943 года. Свое боевое крещение младший сержант Юдин принял на Орловско-Курской дуге. Его часть прошла с боями по Брянщине и в августе 1943 года вступила на землю Украины.

В конце сентября 1943 года при форсировании реки Днепр Александр Юдин в числе первых со своим отделением высадился на правый берег. Из 25 человек в живых осталось только пятеро. На берегу они вступили в ожесточенную рукопашную схватку с немцами. Трое бойцов погибли. В живых остались только капитан Рыбалко и младший сержант Юдин. Вдвоем они мужественно отбивали атаки фашистов. Кончились патроны, осталось по одной гранате, капитан и младший сержант решили умереть, но врагу не сдаваться. Когда подоспела помощь,

бой завязался с новой силой, и наши воины расширили плацдарм. Полтора десятка смельчаков, среди которых был Юдин, прорвались к вражескому доту и захватили его. На следующий день развернулось сражение в районе шоссе Чернигов — Киев. Наступление продолжалось. Младший сержант Юдин сражался бесстрашно. О его смелости и мужестве говорила вся дивизия.

17 октября 1943 года по представлению командования А.Д.Юдину было присвоено звание Героя Советского Союза. В октябре 1944 года сержант Юдин был демобилизован после тяжелого ранения.

После войны А.Д. Юдин жил в Северодвинске, работал строителем. Был на комсомольской, хозяйственной и профсоюзной работе. Награжден орденами Ленина, Октябрьской Революции, Отечественной войны 1 степени, Красной Звезды, «Знак Почета», медалями. В мае 1985 года А.Д. Юдину присвоено звание Почетного гражданина Северодвинска.

А.Д. Юдин умер 8 января 1994 года.

На доме № 44 по улице Ломоносова установлена мемориальная доска, надпись на которой гласит: «В этом доме с 1975 по 1994 годы жил Герой Советского Союза Юдин Александр Дмитриевич».

Имя Героя Советского Союза Александра Дмитриевича Юдина носит муниципальная общеобразовательная средняя школа № 21. В память о герое в школе открыта мемориальная доска.

#### ЛИТЕРАТУРА:

101. Юдин Александр Дмитриевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь: В 2 т. Т. 2. — М., 1988. — С. 818: фото.

102. Юдин Александр Дмитриевич // Золотые звезды вологжан. — Архангельск, 1985. — С. 301-303: портр.

103. Мосеев А. Продолжение подвига / А. Мосеев // Золотые звезды северян. — Архангельск, 1971. — С. 258-260.

104. Герой Советского Союза — Юдин Александр Дмитриевич // Северодвинск в годы Великой Отечественной: Рекомендательный указатель литера-

туры / Центр. гор. б-ка им. Н.В. Гоголя, Голов. Профсоюз. б-ка; Сост. В.Г. Веснина, Г.И. Макусева. — Северодвинск, 1985. — С. 8.

105. Герой Советского Союза — А.Д. Юдин // Трудовая слава ветеранов — детям и внукам: Сборник. Кн. 3. — Северодвинск, 2000. — С. 147.

106. [Юдин А.Д.] // Шел парнишке в ту пору...: Герои — комсомольцы в боях за Советскую Украину в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 гг. / Авт.-сост. В.Н. Немятый. — Киев, 1985. — С. 342.

107. Захаров Г. Кинопленка из прошлого / Г. Захаров // Северный рабочий. — 2003. — 30 апр. — С. 11: фото.

На любительской кинопленке первомайской городской демонстрации 1971 года среди других известных людей города запечатлен А.Д. Юдин.

108. Знаменательное событие // Вечерний Северодвинск. — 2000. — 11 мая. — С. 4.

В школе № 21 состоялось открытие мемориальной доски в честь Героя Советского Союза А.Д. Юдина.

109. У нас будет улица Юдина // Северный рабочий. — 2000. — 29 апр. — С. 1. Об увековечении памяти А.Д. Юдина.

110. Тюкачев С. Пожизненно русский / С. Тюкачев // Северный рабочий. — 1995. — 2 сент. — С. 2: фото.

111. Степанов Ю. Земляку, Герою Советского Союза: Об открытии памятной доски на доме Героя Советского Союза А.Д. Юдина / Ю.Степанов // Северный рабочий. — 1995. — 5 мая. — С. 1: фото.

112. Тюкачев С. Не для себя живут герои...: Из «Книги памяти»: Об А.Д. Юдине / С.Тюкачев// Северный рабочий. — 1994. — 23 февр. — С. 4-5.

114. Юдин Александр Дмитриевич: Некролог // Северный рабочий. — 1994. — 12 янв. — С. 7

115. Тюкачев С. Таким и запомнили его ...: Ушел из жизни Герой Советского Союза А.Д. Юдин / С. Тюкачев // Северный рабочий. — 1994. — 11 янв. — С. 1.

116. Петраков Э. Тот огненный берег: Об А.Д. Юдине / Э. Петраков // Северный рабочий. — 1991. — 9 мая. — С. 3.

117. Масленников А. Берег судьбы / А. Масленников // Северный рабочий. — 1985. — 27 апр.

О подвиге А.Д. Юдина при форсировании Днепра.

118. Почетный гражданин города: О Герое Советского Союза, Почетном гражданине, строителе А.Юдине // Северный рабочий. — 1985. — 22 мая.

119. Герои Советского Союза, уроженцы и жители Архангельской области: [А.Д. Юдин] // Вестник политической информации. — 1985. — № 7/8. — С. 18.

120. Петраков Э. Счастье жить на земле: [О судьбе А.Д. Юдина] / Э.Петраков // Северный рабочий. — 1985. — 8 мая.

121. Герой Советского Союза Александр Дмитриевич Юдин // Сталинец. — 1950. — 26 нояб.